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懶理教局限11月底前上網規定 家長促嚴打

8成直資校 財務摘要未上載

安撫子女發脾氣 43%家長用手機Apps

觀塘美沙酮診所遷址 8成支持有望明「過關」
香港文匯報訊 (記者 顏倫樂)  擾攘多時的觀塘美沙

酮診所搬遷，有望周四獲城規會通過。規劃署昨日指
出，申請共接到14,360個相關意見，當中近8成支持搬
到觀塘港鐵站地下迴旋處西北方，而申請人(市建局)亦
呈交了各項滿足條件的技術報告，故對申請不作反
對，意味申請通過城規會的機會甚高。

市建局觀塘市中心重建計劃，早前因美沙酮診所的

搬遷問題而出現阻力，市建局原計劃將診所重置觀塘
港鐵站地下迴旋處的東北方，但兩次遭到城規會否
決。

其後，局方提出在觀塘有信街空地興建診所，亦遭
到麗港城居民反對。市建局遂與觀塘區議員商討，終
協議出搬到港鐵站的迴旋處西北方，好處是市民不需
要途經診所的出入口就能到達港鐵站。

珠海首批深海網箱養魚供港
香港文匯報訊 (記者 黃殿晶，通訊員 陳超、宋鐳

珠海報道)  珠海首批深海網箱養殖活魚日前已順利直
接供港。據悉，本次供港的有鯧魚和美國紅魚兩個品
種，首批供港鯧魚1.89噸、美國紅魚0.25噸，萬山檢驗
檢疫局按規程要求進行監裝並加施封識。據了解，該
公司本次預申報供港鯧魚108噸、美國紅魚28噸，將分
批輸往香港。

養殖場曾進行嚴格考核

這批直供香港的深海養殖活魚產自珠海市萬佳海鮮
貿易有限公司桂山網箱養殖場。該養殖場於09年末向
珠海檢驗檢疫局提交註冊申請，註冊水生動物種類14
個。珠海檢驗檢疫局按照國家質檢總局《出境水生動
物檢驗檢疫監督管理辦法》及時對企業提交的有關資
料進行嚴格審核，對該養殖場進行嚴格考核，為企業
辦理「出境動物養殖企業註冊證」，並於今年4月順利
通過香港食環署現場考核，成為珠海首家深海網箱養
殖活魚供港的基地。

香港文匯報訊 iPhone、BlackBerry等智能手機引起
的熱潮席捲全港，跨越不同年齡階層。有調查顯示，
多達85%受訪父母曾讓子女操作其智能手機，其中逾
7成會讓孩子玩遊戲，亦有43%以此作教育用途，調
查又指，智能手機的應用程式（Apps），漸成家長的

「育兒助手」，超過4成父母會在孩子發脾氣及撒嬌
時，以此分散其注意力，達到安撫的目的。不過有專
家提醒，長期使用智能手機對孩童眼睛、關節等都可
能有負面影響。

樹仁大學新聞與傳播學系上月於
各區街頭訪問了超過1,000名家長，
了解他們使用智能手機育兒的普遍
程度。有85%受訪父母曾讓子女使
用其智能手機，當中74%供其遊
戲，另有家長以智能手機作教育

（43%）、拍攝（16%）及上網（12%）
之用。而智能手機Apps多元化，
43%受訪者稱會以此作安撫子女的
主要工具，大部分人會於孩子亂發
脾氣、撒嬌時，藉以分散其注意
力，應付其情緒問題。

或傷眼損關節 對成長無益
醫學會副會長、兒科醫生陳以誠

指，智能手機對兒童始終有潛在負
面影響，特別在沒有適當指引下長
時間使用，更可能令眼晴及手部關
節出現勞損，令有關問題年幼化。

樹仁大學心理系高級講師梁文德引述調查指，不少家
長都讓孩子獨自使用智能手機Apps，會減少孩子與人
相處溝通的機會，對其成長無益。

依賴手機安撫情緒 易染「名牌」效應
專家都認為，若依賴智能手機安撫子女情緒，也易

令其沉迷及感染當中的「名牌」效應，家長若以智能
手機育兒，應選擇合適的Apps，並作陪伴或提供指
引，以免子女受到不良影響。

根據教育局規定，直資校須於每年11月
底前上載上年度的學校報告到網頁，當中
須包括財務摘要。審計報告便曾指，今年
5月瀏覽20所學校網站時，大部分都未有
上載08/09年相關資料，當局應設立監察
機制提高學校透明度。

符合當局要求學校僅14間
09/10學年已完結近4個月，記者近日查

看全港直資校網頁，發現在直資風波擾攘
多時後，普遍學校仍未汲取教訓做足所
須。截止本月20日即期限後的3星期，72所
直資校中達8成(58所)沒有於網頁提供09/10
年財務摘要，其中3成更連學校報告亦欠
奉，只有14間學校真正符合當局要求。

有上載內聯網 亦有遲補交
浸會大學附屬學校王錦輝中小學是其中

一所未公開報告的學校，身兼直資議會副
主席的校長陳偉佳解釋，報告其實已上載
至內聯網，供在讀學生家長參閱，「指引
無清晰列明資料不可放於內聯網上，學校
亦歡迎家長查閱財務概況」。

而在審計報告被不點名批評沒有上載報
告的真道書院，記者日前發現，該校雖已
將09/10年度報告上載，但當中並未包括
財務資料。該校校長丘日謙承認，由於校
董會討論需時，故未能趕及在11月底前將
財務摘要上載，「校方正積極跟進審計報
告指出的各種問題，家長、公眾到底想知
道什麼資料，校董會希望想出一個校方認
為最佳的表達方法。」記者昨再查看該校
網頁，發現已以附錄形式將資料補上，該
校09/10年度盈餘，達2,300萬元。

被批「連窗戶亦不願打開」
油尖旺區家長教師會聯會會長劉李偲嫣

批評，審計報告已揭示直資校行政財政問
題，對學校仍無改善感失望，「即使銀行
每年都有業績報告，為何學校連窗戶亦不
願打開，那不但影響學校的透明度，亦令
家長無法審視學校資源運用及財政狀況，
對每月繳交學費的家長而言，毫無權益保
障」。她強調當局必須加強監察，不應成
為「真正的無牙老虎」。帳委會副主席陳
茂波亦認同，當局應加強監管學校按要求

上載資料，確保財務具透明度。
教育局發言人回應指，學校的法團校董

會/校董會有責任確保學校報告記錄所需

的內容，及適時將之上載。當局如發現學
校未有將資料上載，會作出提醒，同時要
求並協助直資校設立自我監察機制。

香港文匯報訊（記者 周婷、馮淑環）立法會帳委會就直資學校「混

帳」的聆訊已告一段落，當局如何整頓直資校的監管，是未來發展焦

點。不過，雖然風波已擾攘逾1個月，直資校財政透明度卻仍未有改

善。教育局原規定，所有直資校須於11月底前，將上年度包括財務摘

要的學校報告上載至網頁，但香港文匯報記者發現，至今仍多達8成學

校未有按規定提供財務資料。有家長批評學校現時「連窗戶亦不願打

開」，嚴重剝削家長知情權，促請當局加強監管力度。

香港文匯報訊（記者 袁柏恩）高血壓、高血糖及高膽
固醇「三高」人士，極有可能出現心臟病、中風等可致
死亡疾病。香港醫學會一項調查發現，每100名到診所求
診的人士中，約有60人患上「三高」，但當中只有約40%
知悉有病，得悉有病而接受治療者，僅約20%，而且年
紀愈輕，愈易忽略身體出狀況。有家庭醫生呼籲市民因

一般疾病求醫後，亦不妨主動要求一併檢測「三高」，成
本僅數十元。

醫生籲膽固醇過高宜早治療
香港醫學會港島東社區網絡於6月至10月，透過16名港

島東醫生抽樣為3,781名求診病人進行「三高」檢測。家

庭醫生顏思遠表示，有病人因今次偶然檢測，驚悉自己
膽固醇嚴重超標。但不少人即使得悉自己有病亦不求
醫，反而相信偏方如鯊魚丸、小麥草汁等，或認為自行
調節飲食便可不治而癒。

嚴重者可致冠心病腦中風
他提醒，膽固醇過高可能導致血管硬化及閉塞，嚴重者

可致冠心病及腦中風，而膽固醇過高病人，除了調整生活
習慣，或需配合服食藥物治療，建議及早檢測及治療。

香港文匯報訊 (記者 嚴敏慧) 聖誕將
至，不少家長會趁節日放鬆限制，讓
兒童在派對上暢飲汽水或高糖份飲
品。衛生署一項調查發現，香港兒童
從小開始飲用汽水，26%受訪兒童的飲
用量達每日最少一杯，且51.5%受訪小
學生更每天最少飲用一次含添加糖飲
料。衛生署提醒家長，讓兒童飲用過
量汽水，除會導致肥胖、蛀牙及骨質
疏鬆，長期飲用含咖啡因飲品更可能
會上癮，停止飲用時更會誘發頭痛、
抑鬱或暴躁情緒。

衛生防護中心最新一期《非傳染病
直擊》透露，衛生署於05至06年進行
的本地兒童健康住戶調查發現，逾80%
年齡介乎2至14歲的兒童，於調查7天
內曾飲用汽水，當中26%更每天最少飲
用一杯汽水。而男童(28.5%)每日飲汽
水 一 杯 或 以 上 的 比 例 ， 亦 較 女 童
(23.4%)高。年齡越大的兒童飲汽水亦
越多，2至5歲兒童每日飲一杯或以上
汽水的人數佔14%，11至14歲日飲一杯
汽水以上的比例已高達34.5%。

除汽水之外，盒裝檸檬茶等含添加
糖的飲品亦甚受兒童歡迎。衛生署於
08年訪問逾9,000名小學4年級和5年級
學生，發現51.5%受訪者平均每天最少
飲用一次含添加糖飲料。調查亦顯
示，小學小食部和自動售賣機最暢銷
的飲品，為檸檬茶、朱古力味或原味
豆奶和全脂朱古力奶。

衛生署表示，汽水營養價值較低，
且大部分添加了糖或化學甜味劑、人
工色素及各式添加劑，只宜少量和間
中飲用。惟不少家長卻認為汽水對兒
童健康和成長並無大害，其實過量飲
用汽水會直接影響兒童健康，最直接
為吞進數以百計的額外卡路里，促成
兒童肥胖。

日飲一杯 變肥機會增60％
研究亦指每日每多飲一杯含糖甜飲

料，兒童致肥機會便增加60%。註冊營
養師黃思敏則指，罐裝橙汁汽水每罐
含9匙半，可樂含7匙半糖，盒裝檸檬
茶亦含5匙糖，實為多飲無益。她又提
醒家長，鮮榨果汁含糖量亦很高，如
橙汁便含5匙糖，亦不宜多飲。美國心
臟協會最新指引，4至8歲小童每日糖
份攝取量不應多於3匙，青少年則為5
至8匙。聖誕將至，黃思敏建議家長可
以有氣水「沖淡」鮮榨果汁讓兒童飲
用。
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■ 油 尖 旺 區 家
長 教 師 會 聯 會
會 長 劉 李 偲 嫣
批 評 「 學 校 連
窗 戶 亦 不 願 打
開」，影響學校
的透明度。

資料圖片 欠透明度

■王錦輝中小學校長陳偉佳
稱，該校的財務摘要報告已
上載至內聯網，供學生家長
參閱。 資料圖片

在內聯網

每百名求診者 6成患「三高」

■樹仁大學調查顯示，有達85%父母讓子女使用其智能手機，當中不少
人都作教育或安撫孩子情緒用途。圖左起該校心理系高級講師梁文德、
醫學會副會長陳以誠及負責調查的學生。

討論需時

■真道書院在09/10
年度的校務報告中，
並無包含財務摘要。
該書院校長丘日謙
說，由於校董會討論
需時，故未能趕及在
11月底前上載。

資料圖片


